



VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 59
www.venceremos.cu

Viernes 17 de junio de 2022
Año 64 de la Revolución

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.
Año LIX. No. 47. Cierre: 2:00 pm.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO

Amplio intercambio del Secretariado del Comité Central con el pueblo guantanamero



Roberto Pérez Jiménez (segundo de derecha a izquierda) recibe información sobre la materia prima para producir azadas, resultado del encadenamiento productivo.

● De lunes a miércoles el Secretariado y su estructura auxiliar recorrieron la provincia para constatar, mediante el contacto en la base y la retroalimentación, el desarrollo de los principales programas económicos y sociales del territorio. Las conclusiones de la visita deben realizarse próximamente

El Secretariado del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y su estructura auxiliar realizó una visita integral a Guantánamo, desde el 13 y hasta el 15 de junio, durante la cual evaluó el estado del cumplimiento de las ideas, conceptos y directrices del VIII Congreso del Partido y la vinculación de la vanguardia de la sociedad cubana con las organizaciones de bases, los CDR, la FMC; la atención a los jóvenes y la política de cuadros.

La agenda de trabajo de la comitiva partidista en los 10 municipios incluyó temas como el desempeño de las organizaciones

políticas y de masas, y propició intercambios con directivos, estudiantes, trabajadores de diferentes entidades, en tanto comprobó las labores en las comunidades en transformación y el apoyo que reciben.

Empresas, cooperativas agropecuarias y no agropecuarias, colectivos que conforman los nuevos actores de la economía, hospitales, escuelas, los órganos judiciales, las universidades, medios de prensa, fueron, entre otras entidades, contactadas en el amplio periplo que estimó visitar 202 centros, 43 comunidades, y sostener un centenar de intercambios con diferentes actores de la sociedad.

En Guantánamo y Caimanera, la comitiva encabezada por Roberto Pérez Jiménez, jefe del Departamento de Organización del Comité Central del Partido, enfocó como temas principales de la agenda el trabajo político-ideológico, la incorporación de los más jóvenes y capaces a la militancia y los puestos directivos, así como la aplicación de las 43 medidas para fortalecer la empresa estatal socialista.

En visita a la Empresa de Productos Lácteos, la cual incumple en más de 190 mil

litros el acopio de leche fresca, y marcha con unos 14 millones de pérdidas inducidas, en los que inciden los altos precios de la leche en polvo en el mercado foráneo, Pérez Jiménez llamó a "acercarse al campo, explotar las particularidades y alejarse de los planes generalizadores, pues siempre hay quien produce más".

Insistió en la necesidad de conversar con los campesinos, reunirse con ellos, pues de la leche que entregan nos hacen menos dependientes del mercado internacional, y posibilitan incursionar en gustadas producciones como el helado, supeditado al cumplimiento de surtidos priorizados.

El programa continuó por la comunidad de Arroyo Hondo, en el municipio de Guantánamo, poblado vulnerable donde se ejecuta un amplio programa de mejoras sociales que tiene el mayor reto en la reconstrucción del deteriorado fondo habitacional.

Se interesó por el apoyo a las madres de tres o más hijos, la asistencia de los alumnos a la escuela multigrado de la comunidad y el cumplimiento de los deberes escolares, y llamó a la población a participar en los procesos de transformación, ayudando a construir, pero también velando por que todo cuanto se haga tenga calidad.

En la continuidad de la visita a Guantánamo, Pérez Jiménez, acompañado por Rafael Pérez Fernández, miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en la provincia, recorrió instalaciones de la Empresa de válvulas y bombas industriales, Valbo, industria que dependía de acero importado y ahora, encadenada con Acinox Las Tunas y la holguinera 26 de Julio, ambas certificadas con normas de calidad internacionales, modelo producciones que se usan en la agricultura, los recursos hidráulicos, AzCuba...

Las alianzas le permitieron transitar el duro tiempo pandémico sin declarar disponible a ninguno de sus trabajadores, en tanto generó ganancias que, por ejemplo, solo en la Unidad Empresarial de Base Herramientas de Mano superaron el millón de pesos. Sus surtidos, de igual modo, se ampliaron: camas y mobiliarios para hospitales y centros de aislamiento; fabricación de parques infantiles, y concretas y molinos de piedra y arena para la Industria de Materiales de la Construcción.

El jefe del Departamento de Organización del Comité Central afirmó que Valbo "es un buen ejemplo del perfeccionamiento de la empresa estatal socialista, usando las prerrogativas y oportunidades de las medidas aprobadas a tenor del Octavo Congreso del Partido, que les ha permitido avanzar, incluso, en tiempos de recrudescimiento del bloqueo de Estados Unidos a Cuba".

(Continúa en las páginas 4, 5 y 8)



Instantes de la visita de Yaquelin González López, funcionaria del Comité Central (con espejuelos), al periódico Venceremos.

El cuentapropista Andrys Alain Herrera Elías, residente en Donato Mármol No. 1103 entre 4 y 5 Oeste, ofrece servicios en el Punto de gas licuado en 7 Oeste entre Crombet y Aguilera, y se quejó en Instantáneas porque le disminuyeron la cantidad de cilindros a adquirir la última ocasión en que el combustible doméstico llegó tarde.

Ante esa inquietud, Elionit Placencia Durán, director de la Unidad Empresarial de Base División Territorial de Comercialización de Combustibles Guantánamo, responde que "normalmente, se tiene estipulado que el 60 por ciento de las ventas sea para la población y el 40 por ciento para los trabajadores por cuenta propia".

En tanto, aclara que "el horario establecido para la población es de 8:00 de la mañana a 12:00 del mediodía, y de 2:00 a 4:30 de la tarde, para los trabajadores con servicio a domicilio".



Respuesta al LECTOR

Especifica el directivo que cuando por alguna razón el gas llegue tarde a los Puntos de venta, en el horario que sea, el tiempo disponible se debe dividir para prestar el servicio parejo a ambos clientes, y afirma, además, que como sugerencia de varios cuentapropistas ante esas situaciones, se adoptó la medida de igualar a cinco cilindros por cada trabajador no estatal, independientemente de la forma de pago (en efectivo o electrónica).

Lo cierto es que cuando hay irregularidades del tipo que sea, tanto la población como los trabajadores por cuenta propia se afectan y, al parecer, en el punto de venta citado no se cumple la indicación emitida por Cupet. Por otro lado, se perjudican también los clientes, porque el establecimiento cierra a su hora.

para que remita al paciente a las consultas con el psicólogo, para recibir terapias, ejercicios respiratorios, entre otros tratamientos, o al psiquiatra, de acuerdo con la gravedad del trastorno, para que sea ese especialista quien prescriba la conducta a seguir con el afectado.

Acerca de la necesidad del apoyo emocional, comprensión, paciencia y aliento de la familia o de amigos que necesitan esos pacientes, la doctora refiere que no se trata de decirle a la persona que ponga de su parte, sea positivo o podría ser más feliz si se esforzara más..., se trata de contribuir a que el enfermo logre un mejor estado de ánimo, que se sienta acompañado en el más amplio sentido de la palabra, y permita que se le activen los mecanismos de defensa para aceptar y enfrentar la realidad que le toca vivir.

Aconseja a la familia la atención oportuna para no lamentar desenlaces que pudieran ser fatales. "Alejarse de sustancias depresoras como el tabaco, el alcohol y otras drogas, y ocupar el tiempo de ocio en tareas útiles y agradables como sembrar plantas, leer un libro, realizar ejercicios físicos, tejer... son actividades que ayudan mucho en la recuperación de la salud mental", enfatiza.

la solución. Qué hacer, entonces, ante la pérdida de motivaciones para vivir plenamente, cómo lograr la estabilidad emocional ante esos casos.

La doctora Melva Ramírez Romaguera, especialista de Segundo Grado en Siquiatría en el Hospital Luis Ramírez López, de esta ciudad capital, explica que la depresión es un trastorno mental caracterizado, fundamentalmente, por el desánimo y sentimientos de tristeza, asociado a alteraciones del comportamiento, del grado de actividad y del

pensamiento. "Es por ello que debe buscarse ayuda profesional ante síntomas como ganas de llorar, ansiedad, irritabilidad o frustración, incluso, por asuntos aparentemente sin importancia; además de pérdida de interés o placer por la mayoría de las actividades como, por ejemplo, tareas domésticas, culturales o deportivas..."

La también Profesora Auxiliar y Consultante de la Universidad de Ciencias Médicas, agrega que lo primero es acudir al médico y enfermera de la familia



Ante la depresión, ¿qué hacer?



Por la vida

● Por Odalis CUADRA VÁZQUEZ

Muchas personas han sentido depresión, por lo menos una vez en la vida, sentimiento que se debe aceptar y aprender a controlar, pues negarlo no es

la solución. Qué hacer, entonces, ante la pérdida de motivaciones para vivir plenamente, cómo lograr la estabilidad emocional ante esos casos.

Seguridad vial para el verano

Nuevas medidas para reforzar la seguridad en los tráficos automotores en los meses de verano son implementadas por la Dirección nacional de Tránsito y la Comisión de Vialidad.

Portar obligatoriamente el "permiso de verano" para las transportaciones masivas a zonas recreativas y de playas otorgado por la Dirección o Empresa provincial de Transporte en aquellos territorios fue señalada, entre otras, por Reynaldo Becerra Acosta, secretario general de la Comisión Nacional de Seguridad Vial.

Yusmaisy Fuentes Blanco, miembro de la Comisión en Guantánamo, explicó que el referido documento se exigirá a los conductores que transporten pasajeros en equipos con capacidad para más de 12 personas, y tal como expresa la información de la Dirección Nacional de Tránsito involucra a los vehículos comprendidos en la categoría D (camión, micro y ómnibus) de uso personal.

Fuentes Blanco especificó que el "permiso de verano" se emitirá mensualmente, y para obtenerlo el vehículo será sometido a inspección técnica previa presentación del chofer con el Carné de Identidad y la licencia operativa en la Dirección provincial de Transporte.

Las fuerzas de enfrentamiento de la PNR y Cuerpos de inspectores realizarán controles priorizados a los medios de transportación masiva en los puntos de embarque y terminales de ómnibus en horarios nocturnos.

En el país se habilitarán 300 puntos para el control

de alcoholemia en vías de acceso a playas, mientras en la provincia esos controles, con médico e inspector estatal de tránsito, se establecen en la salida hacia el municipio de El Salvador, en las cercanías de la Fábrica de Conservas, en la carretera Guantánamo-Baracoa y próximo a Granadillo, en Niceto Pérez. La transportación se enmarca en los horarios de 6:00 am a 4:00 pm.

Se dispuso incrementar las medidas de prevención y enfrentamiento a las violaciones de peatones y otros usuarios de la vía pública, y trabajar en las acciones de control en relación con los vehículos de tracción animal.

El funcionario destacó que esas indicaciones se implementan a partir de que en la nueva normalidad se prevé mayor circulación vial e incremento de la transportación masiva de personas.

Desde enero hasta mayo del presente año, en Cuba ocurren como promedio diario 27 accidentes, fallecen dos personas y 30 resultan lesionadas, y aumentan en todos los casos la peligrosidad de los siniestros, pues de cada 14 resulta un fallecido.

En Guantánamo, hasta mayo del presente año, se experimenta incremento de esos percances con respecto al 2021. Guantánamo, Baracoa, Maisí y San Antonio del Sur son los municipios con mayor número de accidentes de tránsito.

● Rosalba CASTILLO DIMOT y ACN



Contigo



● A cargo de Mayliovys DEL TORO TERRERO

¡Hola, amigos de **Contigo!** Llega el tercer domingo de junio, ocasión en que se celebra el Día de los Padres, y se agasaja, por el amor y reconocimiento que entregan, a padres, abuelos, tíos, hermanos mayores, padrastros... quienes también guían, educan y definen a sus retoños.

En esta fecha se reconoce el importante rol que desempeñan los padres en la crianza y educación de sus hijos, forjándolos en futuras generaciones con profundos sentimientos y convicciones.

Cuba tiene muchos ejemplos de padres que han dejado huellas de la pasión hacia sus hijos, hombres importantes que, además de dedicarse a la lucha por las causas justas, encontraron un espacio en su agitada vida para amar a sus descendientes.

De hecho, la paternidad y la influencia de la figura del padre en la vida de los hijos ha sido un tema de reflexión de novelistas, poetas, filósofos, dramaturgos y pensadores más importantes de la historia.

Un ejemplo de ello fue José Martí, quien inmerso en la lucha que llevaba a cabo por liberar a su Patria y las incomprendiones humanas, fundamentalmente, lo privaron de disfrutar de la compañía y afecto de su pequeño, José Francisco.

Para él dedicó una colección de poemas, titulada *Ismaelillo*. La colección está compuesta por 15 poemas y, entre los más conocidos, están: *Príncipe enano*, *Musa traviesa*, *Mi reyecillo* y *Mi caballero*, en los que salta a la vista la ética martiana, y es toda una clase magistral de pureza, lealtad, esperanza y exhortación a la lucha contra el mal.

Otro de los padres que amó profundamente a sus hijos fue el comandante Ernesto Guevara de la Serna. El querido Che, también sufrió en la distancia, pero quedaron para la posteridad las cartas hacia ellos, colmadas de consejos para ser mejores revolucionarios y mejores personas.

A propósito de la fecha, *Contigo* comparte frases de relevantes figuras de todos los tiempos, quienes reflexionan sobre la paternidad y el amor hacia los progenitores. ¡Que las disfruten!



Espera de tu hijo lo mismo que has hecho con tu padre.

Tales de Mileto

Una casa es indestructible cuando está sostenida por un padre valiente, una madre prudente y un hijo obediente.

Confucio

Es un hombre sabio el que conoce a su propio hijo.

William Shakespeare

No hay palabra ni pincel que llegue a manifestar amor de padre.

Mateo Alemán

Un buen padre vale por cien maestros.

Jean Jacques Rousseau

Lo que un padre dice a sus hijos no lo oye el mundo, pero puede ser oído por la posteridad.

Jean Paul Richter

Cuando un recién nacido aprieta con su pequeño puño, por primera vez, el dedo de su padre, lo tiene atrapado para siempre.

Gabriel García Márquez

Mi padre acaba de morir, y gran parte de mí con él. Tú no sabes cómo llegué a quererlo luego que conocí, bajo su humilde exterior, toda la entereza y hermosura de su alma.



José Martí (carta enviada a Fermín Valdés Domínguez)

Talento innato de Antonio Maceo

● Por Jorge WEJEBE COBO, de la ACN

Foto: Tomado del Periódico Granma

El 14 de junio de 1845, en un humilde hogar en Santiago de Cuba, Mariana Grajales y Marcos Maceo celebraron el nacimiento del primogénito de los nueve hijos del matrimonio, al que nombraron José Antonio de la Caridad, y quien junto al resto de sus hermanos tendría como entorno formador las estribaciones de la Sierra Maestra.

Precisamente allí, en la finca familiar de Majaguabo, el padre enseñó a los varones el arte del combate al machete en pleno campo.

La excepcional pareja inculcó a sus descendientes valores éticos, entre ellos, amor filial, honradez, dedicación al trabajo, valentía, solidaridad y, sobre todo, un profundo sentimiento antiesclavista e independentista.

En ese extraordinario ambiente, iniciada la Guerra de los Diez Años en 1868 por Carlos Manuel de Céspedes, la madre hizo jurar a sus hijos ante un crucifijo que lucharían por la independencia, compromiso al que fueron fieles incluyendo al progenitor, quien herido de muerte pidió a uno de ellos que le expresara a Mariana que había cumplido con ella.

Antonio Maceo, desde el primer día como soldado mambí, puso de manifiesto su arrojo en el combate, junto a un talento innato como jefe sagaz e imbatible, que fue ascendiendo grado a grado hasta obtener las estrellas de General.

Su trayectoria quedó marcada en su cuerpo por 27 heridas de bala y arma blanca, a lo largo de más de 600 enfrentamientos.

También sufrió los prejuicios del racismo de la época, y hubo quienes intentaron presentarlo solo como el fiero luchador.

Cualquier duda de su genialidad como pensador y estratega se difuminó por su oposición, cuando contaba 32 años de edad, a la rendición que significaba el Pacto del Zanjón, ante el cual se alzó su intransigencia en la Protesta de Baraguá, una de las páginas más gloriosas de nuestra historia, al decir de José Martí.

El Titán de Bronce y sus compañeros salvaron, en ese heroico acto, el ideal independentista del lodo de la traición, e hicieron posible la continuidad de la gesta en la concepción de la Guerra Necesaria organizada por Martí en 1895, la que tuvo nuevamente el pensamiento y el brazo del insigne patriota.

Al frente de una columna invasora arribó en 1896 a Mantua, en Pinar del Río, al llevar la guerra a toda la Isla, y realizó junto al Generalísimo Máximo Gómez lo que se consideró, por reputados especialistas militares de la época, el hecho de armas de la centuria al atravesar la nación, estrecha y ocupada por más de 300 mil efectivos del ejército hispano.

Su sentimiento antimperialista es-

tuvo muy claro cuando se encontraba de visita en Cuba en 1890 y, mientras participaba en un homenaje, un joven insistió en la idea de la anexión a los EE. UU. como solución a los problemas del país, a lo que Maceo contestó que ese sería el único caso en el que tal vez estaría al lado de los españoles.

Rechazó estimar al vecino del Norte como presunto aliado, cuando muchos lo consideraron y, en ese sentido, le advirtió a un oficial del Ejército Libertador que: "... todo debemos fiarlo a nuestros esfuerzos; mejor es subir o caer sin su ayuda que contraer deudas de gratitud con un vecino tan poderoso".

La vocación latinoamericanista e internacionalista se hizo palpable en su propósito revelado en carta a un amigo en 1884, a quien le dice que después de lograr la independencia de Cuba solicitaría permiso para liberar a Puerto Rico, "... pues no me gustaría entregar la espada dejando esclava esa porción de América".

El Mayor General del Ejército Liberta-

dor tuvo coincidencia absoluta con José Martí quien, horas antes de dar su vida por la Patria, en carta a Manuel Mercado el 19 de mayo de 1895, reconoció estar en condiciones para cumplir su deber de "... impedir a tiempo con la independencia de Cuba que se extiendan por las Antillas los Estados Unidos y caigan, con esa fuerza más, sobre nuestras tierras de América".

Maceo no escapó al destino de los de su estirpe de sucumbir en el campo de batalla, como lo vaticinó en más de una ocasión a sus compañeros de armas, y el 7 de diciembre de 1896 libró su último combate en Punta Brava.

Pero su obra no sería olvidada, y su legado fue compartido por otra figura excepcional de la historia latinoamericana, Ernesto Che Guevara, quien nació también un 14 de junio, pero 83 años después en Argentina, y enfrentó al imperialismo estadounidense, el mismo que Martí vislumbró y Maceo rechazó instintivamente cuando ya era un peligro en acecho para Nuestra América.

Che Guevara en la épica y la cotidianidad

● Por Martha GÓMEZ FERRALS, de la ACN

El 14 de junio se cumplieron 94 años del nacimiento de Ernesto Che Guevara, quien viera la luz en Rosario, Argentina, en 1928, y cayera asesinado en Bolivia el 9 de octubre de 1967 mientras cumplía una misión internacionalista de ayuda a la lucha por la libertad y la justicia en la hermana nación.

En múltiples sentidos el tiempo puede ser definitivo, pero en Cuba algo especial renace en cada aniversario de su natalicio, cuando al volver a él, una y otra vez, nos inspiran sus lecciones de intransigencia revolucionaria y coraje frente al imperialismo, que trata de impedir que la luz de la verdad se irradie en el mundo.

Cuando se despliegan ingentes planes para la recuperación económica, obstaculizada seriamente por el bloqueo de Estados Unidos, los connacionales comprueban cuánta sabiduría política e ideológica les aportó el ser excepcional que fuera el Che Guevara.

Y no olvidarán nunca su trascendente contribución, primero como soldado y luego como comandante del Ejército Rebelde, a la contienda armada iniciada en las montañas de la Sierra Maestra, el 2 de diciembre de 1956. Por eso, lo han amado como a un hijo.

Che trabajador incansable, iniciador del movimiento de aporte voluntario al bien social y la generación de riqueza para el pueblo; Che intransigente ante lo mal hecho; Che estadista entregado, probo y lúcido; Che antimperialista preclaro, humanista siempre y padre de una bella familia... Muchas son las vertientes del Guerrillero Heroico que conviven con los retoños de este pueblo, en la cotidianidad.

El 29 de diciembre de 1951, con 23 años y sin concluir la carrera de Medicina en Buenos Aires, comenzó



un viaje en moto que lo llevó a conocer Chile, Perú, Colombia y Venezuela, en compañía de su amigo Alberto Granado.

Fue un periplo decisivo en la vida del joven Guevara, por el impacto que le produjo constatar con sus propios ojos la dura realidad que vivían los más humildes y explotados en esos países, sobre todo, en las minas de cobre chilenas.

El 12 de junio de 1953 se graduó como médico, y un mes después empieza otra travesía que lo lleva a Bolivia, Perú, Ecuador, Panamá, Costa Rica, Nicaragua, El Salvador y Guatemala, último país donde es testigo del derrocamiento del gobierno progresista de Jacobo Arbenz, pergeñado por EE. UU.

En Guatemala conoce a Níco López y otros exiliados cubanos, tras el asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, en Santiago de Cuba y Bayamo. Pasó a vivir a México donde reanuda sus relaciones con los revolucionarios cubanos y conoce en 1956 a Fidel Castro, tras lo cual se convierte en uno de los 82 expedicionarios del Granma, como médico oficial con el grado de teniente.

Ya en tierra, sobreviviente del bautismo de fuego en Alegría de Pío, tiene ante sí la disyuntiva de cargar armas o medicinas. Elige las primeras, sin dejar las misiones sanitarias. El Che, en la Sierra, destaca por su valentía, tenacidad, cualidades de estratega y autoridad moral de jefe. De manera casi natural fue el primer combatiente ascendido al grado de comandante, el 21 de julio de 1957, tras el combate de El Uvero.

Junto al comandante Camilo Cienfuegos llevó la Invasión de Oriente a Occidente, campaña que marcó la contundente marcha de la ofensiva rebelde y aceleró el triunfo de la Revolución el primero de enero de 1959.

Tras la victoria desempeñó importantes responsabilidades en el Gobierno como Ministro de Industrias y Presidente del Banco Nacional de Cuba, y soñó en grande con un ser humano mejor en todos los sentidos: el Hombre Nuevo.

Hizo importantes contribuciones para alcanzar mayor eficiencia de la economía, antes de partir al llamado de luchar en cualquier parte del mundo. Ese es el Che que vive entre nosotros.

Amplio intercambio del

(Viene de la página uno)

Una treintena de graduados universitarios con título de oro, sobre todo, vinculados al sector de la educación sostuvieron un encuentro con el dirigente, quien se interesó por las aspiraciones y motivaciones de esos jóvenes, así como su afiliación a la Unión de Jóvenes Comunistas y al Partido Comunista de Cuba.

El jefe del Departamento de Organización del Comité Central destacó que el acercamiento a la juventud, la incorporación de los más jóvenes y de los más capaces a cargos de dirección y la militancia son un gran aporte al país y a la Revolución y, por tanto, una clara prioridad de las máximas autoridades nacionales, en especial, el Primer Secretario del Partido, Miguel Díaz-Canel Bermúdez.

En Caimanera, la visita recorrió la UEB Salina Guantánamo Frank País, que aporta la mayor parte de la sal que se consume en Cuba, y donde el transporte externo (específicamente casillas de ferrocarril) para trasladar las producciones terminadas es de las más grandes preocupaciones obreras.

La Empresa tiene en almacén poco más de 2 mil toneladas de sal listas para comercializar, y cumplió con la entrega de las mil 800 toneladas del encargo estatal para la canasta familiar normada.

Los trabajadores, además de las inquietudes por la falta de transporte también para el tiro de sal y el traslado del personal, pues la mayoría vive en la ciudad de Guantánamo, insistieron en la aspiración de convertirse en una empresa, petición elevada al Ministerio de Economía y Planificación.

Junto a varios dirigentes locales del Partido y el Gobierno, así como grupos de trabajo social, Pérez Jiménez sostuvo en estrecho intercambio con pobladores de la zona sur de Caimanera, quienes plantearon problemas relacionados con el estado constructivo de las viviendas y las reiteradas inundaciones de la zona, por tupiciones de los sistemas de alcantarillado.

Allí, el dirigente señaló que, aunque será imposible satisfacer todas las demandas de los pobladores, debido a la escasez de recursos y los problemas acumulados, los dirigentes locales y las empresas del territorio deben buscar alternativas para mejorar la situación de las personas, sobre todo, las más vulnerables.

También en Caimanera, Norberto Ramos Montano, vicesecretario del Departamento de Atención a los servicios del Comité Central del Partido, sostuvo un encuentro con trabajadores de la Fábrica de jeans Caimanera, de la UEB Confecciones Ámbar, donde conoció acerca de las condiciones de trabajo, que cumple su plan al 60 por ciento este año por déficit de materias primas y falta de fluido eléctrico, y la preocupación de los obreros con respecto a la distribución de utilidades, pues no se percibe una remuneración que se corresponda con los resultados del taller.

Baracoa y Maisí

La visita a Baracoa y Maisí fue presidida por Félix Duarte Ortega, miembro del Secretariado del Comité Central del Partido y jefe del Departamento Agroalimentario, quien se interesó por es-



En Canes, Félix Duarte Ortega, miembro del Secretariado, convocó a emplear ciencia y tecnología en los procesos de secado del cacao.



Norberto Ramos (de pie) se interesó por las condiciones de trabajo en el taller de Ámbar, afectado por falta de materia prima.

trategias como el cierre de los ciclos productivos del cacao, el café y el coco, buscar encadenamientos con actores económicos a nivel local o nacional, y diversificar las ofertas a la población mediante una gestión más eficiente de los recursos humanos y materiales.

El equipo dialogó directamente con amas de casa, obreros, campesinos y dirigentes sobre la efectividad real de las acciones trazadas para implementar los conceptos, ideas y directrices del VIII Congreso. El itinerario incluyó la barriada de Van Van, una de las 21 bajo tratamiento por su compleja situación, donde sobresale la idea de adaptar una escuela como seminternado y ayudar a las madres trabajadoras.

Visitó la Empresa Agroforestal y Coco y se actualizó con el plan de soberanía alimentaria y educación nutricional.

La ruta del cacao llevó al dirigente político a Canes, instalación responsable del secado de

una parte del cacao en la zona, donde indagó sobre los incentivos al trabajador, su salario, la distribución de las divisas por comercialización y exportación

del grano e indicó incluir las nuevas tecnologías en el proceso de deshidratación.

Las fábricas de Chocolate y de Aceite de Coco, la Desfibradora



En Maisí, Duarte Ortega departió con el campesinado y sus familiares.

CocoBa, y la de Conservas, recibieron a los visitantes, quienes instaron a explorar alternativas para echar a andar la industria sin detenerse y producir para el pueblo: "Ese sería el mejor regalo para los baracoenses el 15 de agosto, en saludo al aniversario 511 de la Villa. El Partido tiene que ser el principal impulsor de ese sueño", apuntó Duarte Ortega.

"Baracoa debe y puede hacer más en esta batalla económica, que es también parte esencial de la lucha ideológica -continuó-, para ello hay que emplear todas las facultades que brindan las 63 medidas de la Agricultura y las 43 del Sistema empresarial para aprovechar los recursos locales al máximo".

La necesidad de incorporar y motivar la fuerza laboral joven, prever planes de superación para el trabajador y atender al hombre, integralmente, también fueron indicaciones de Duarte Ortega, quien manifestó su preocupación por el impago de las divisas al campesinado, la morosidad en la creación de los módulos pecuarios y en la constitución de los colectivos laborales, como formas atractivas de generar ganancias y controlar mejor.

Similares observaciones se hicieron en Maisí, donde se comprobó el atraso de la construcción de viviendas, y la falta de iniciativa de las cooperativas que debieran



Los miembros del Secretariado y de su estructura auxiliar estuvieron atentos a los planteamientos y quejas de la población.

apoyar ese programa, al menos, para sus trabajadores. Persisten problemas con la alimentación, el transporte es casi nulo, la atención a casos en condiciones de vulnerabilidad es insuficiente, y la producción es pobre.

Al intercambiar con directivos de la UBPC Iraelda Marzo, con 80.6 hectáreas (ha) dedicadas al café, 57 de ellas en producción, Duarte Ortega supo que el rendimiento apenas llegó al 0.27 t por ha, por debajo del 0.32, que es la media nacional.

El dirigente político reconoció que hay dificultades objetivas que impiden solventar algunas demandas, pero hay que pensar alternativas para solucionar paulatinamente esos reclamos que no dependen de la decisión del país, sino de controlar, exigir y redistribuir equitativamente lo que se tiene en el municipio.

(Pasa a la página 5)

Secretariado del Comité Central...



Imías y San Antonio del Sur

Santiago Burey Pérez, vicepresidente del Departamento económico-productivo del Comité Central del Partido, presidió la visita a los municipios de Imías y San Antonio del Sur, integrada también por funcionarios de la estructura auxiliar del Secretariado, quienes recorrieron centros económicos, de salud, educacionales, medios de comunicación y comunidades en situaciones de vulnerabilidad; intercambiaron con el pueblo y conocieron de las acciones para transformar la estructura del barrio.

En la Unidad Empresarial de Base Cárnica 14 de Noviembre, en Imías, Burey Pérez sostuvo un intercambio con directivos y trabajadores, y criticó los excesivos precios de algunas producciones, los cuales son muy superiores a sus costos e impactan de manera negativa en la población.

Por su parte, José Gabriel López Gutiérrez, funcionario del Departamento Ideológico, señaló la necesidad de un mayor vínculo de cuadros y administradores con programas claves en la emisora Radio Playita, en tanto, indicó solucionar la rotura del grupo electrógeno del medio de prensa, por un lustro inutilizable.

Marta Isidra Bécquer Bolaños, funcionaria del Departamento de Organización, por su parte, resaltó la satisfacción de los imienses con los servicios de Salud Pública, en especial en el Policlínico Ciro Frías Cabrera y el Hogar Materno Clodomira Acosta, y convocó a las autoridades locales al diálogo oportuno con el pueblo.

En San Antonio del Sur, la visita cumplió un amplio programa de intercambio con organizaciones, empresas y comunidades. Hasta el Consejo Popular de Puriales llegó para conocer sobre la implementación de las medidas en el sistema empresarial y las encaminadas a incentivar la producción agropecuaria.



La destacada labor de los innovadores fue reconocida en la Fábrica de conservas del Valle de Caujerí.



Durante los intercambios se evaluó la implementación de las medidas dirigidas a incentivar la producción agropecuaria.

En la Cooperativa de Crédito y Servicios Miguel Ángel Betancourt, del montañoso asentamiento, Pedro Antonio Conde Martín, funcionario del Departamento Agroalimentario, dialogó con la junta directiva sobre el cumplimiento de los planes productivos y las acciones dirigidas al reordenamiento cafetalero, apoyados en el

uso de la ciencia y la técnica. Asimismo, en la Fábrica de Conservas del Valle de Caujerí, Conde Martín conoció de la diversificación de las producciones y el destacado trabajo de los innovadores, quienes mantienen la industria funcionando en medio de las roturas del equipamiento.

Yateras y Manuel Tames

Edelso Ramos Linares, vicepresidente del Departamento de Política de Cuadros del Comité Central del Partido, constató en la comunidad de La Tablilla de Argeo Martínez, del municipio de Manuel Tames, la voluntad y confianza popular en la Revolución para transformar con la participación de los vecinos las vulnerabilidades del barrio e imponer la vigilancia colectiva, como un sistema.

El intercambio popular, esencia de la visita del Secretariado del Comité Central a la provincia, incluyó un encuentro con la dirección de la Asamblea local del Poder Popular, su Consejo de la Administración y la Comisión electoral municipal, y la mipyme La Esperanza, de producción agropecuaria, en Casimba Arriba.

Ramos Linares elogió el em-

pleo de la ciencia y la técnica en la producción agropecuaria, y sugirió a las autoridades locales reevaluar la estrategia de desarrollo municipal en los diferentes programas.

La diversificación productiva, sobre todo de alimentos y para enfrentar otras problemáticas con esfuerzos propios, y cambiando las formas de hacer fue subrayada durante los recorridos.

La principal misión, acordada por el Octavo Congreso, es el frente económico -la alimentación del pueblo-, seguida de lo ideológico -la defensa del socialismo- y la paz -la tranquilidad ciudadana-, enfatizó Ramos Linares en los diferentes escenarios.

En las dos jornadas previas, el vicepresidente del Departamento de Política de Cuadros del Comité Central del Partido encabezó un intenso periplo en el montañoso municipio de Yateras.

Diversificar las producciones agropecuarias para incrementar los alimentos para autoconsumo y para el pueblo, y a la vez los ingresos aún muy ba-

jos, centró el diálogo con los trabajadores del secador continuo de café en Yateras, en la localidad de Palenque.

Instó al colectivo, perteneciente a la UEB de industria, de la Empresa Agroforestal Yateras, a proyectar creativamente nuevas formas de desarrollo en lo interno, como usar semillas certificadas, para lograr más rendimiento en los cultivos, incrementar los módulos pecuarios, seguir aumentando la calidad del cacao y demás iniciativas de provecho, además del principal encargo del café.

El dirigente político intercambió, igualmente, con la población en la comunidad de Dagamal, acerca de las transformaciones que se realizan en esa comunidad del Plan Turquino yaterano, y las potencialidades de incorporar cada vez más a los vecinos a la gestión de la vida económica y social, conducidos por Marlis Abreu Durán, delegada del Poder Popular.

En Felicidad de Yateras dialogó también con los directivos y población de ese Consejo Popular, donde reiteró la necesidad de incrementar las elaboraciones de productos propios de la serranía para brindar más y mejores servicios a la población en el comercio y la gastronomía, a menores precios, y desarrollar otras iniciativas que produzcan transformaciones locales, en medio de la compleja situación económica actual del país.

En la finca de Campo Hermoso, de la Unidad Básica de Producción Cooperativa Pedro A. Pérez, de ganadería de montaña, se interesó por la necesidad de crear allí la estructura política partidista y seguir incrementando la diversificación de renglones productivos con ciencia y técnica.

(Sigue en la página 8)



La voluntad e interés de transformar los barrios vulnerables se subrayó en los encuentros sostenidos por Edelso Ramos Linares.



Los trabajadores de Salud y los servicios de farmacia, impactados por el déficit de medicamentos.

Homenaje a Boti desde la literatura y las artes visuales

• Foto: Cortesía de Cultura

Exposiciones de artes plásticas, conversatorios, conferencias, presentaciones de libros y otras opciones culturales conforman el programa de la XLIV Jornada de Arte y Literatura Regino Eladio Boti que, del 15 al 18 de junio en Guantánamo, rinde homenaje a ese importante intelectual del Guaso, considerado renovador de la lírica cubana del siglo XX.

Dedicada al artista de la plástica Guillermo Orlando Piedra, al crítico y presidente de la Filial provincial de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) Jorge Núñez Montes, así como al poeta José Ramón Sánchez, esta 44 edición del Boti propone actividades desde la mañana hasta la noche; en este último horario se incluirán conciertos en el Café Cantante del cine América, la Sala Antonia Luisa Cabal, el cine Huambo, la Casa de la Trova...

El evento convocó a su tradicional certamen en letras, específicamente en los géneros de literatura para niños y jóvenes e investigación histórica, para lo que contamos con la presencia de destacados escritores foráneos como jurado, entre ellos, los literatos Rubén Rodríguez, de Holguín, y Lázaro Alfonso Díaz, de La Habana; Juan Carlos Rodríguez, historiador de la ciudad de Pinar del Río, y Carmen Montalvo, directora del Centro de Estudios Antonio Maceo y Grajales, de Santiago de Cuba.

Además del concurso, la Jornada incluirá otras propuestas de intercambio con los públicos, como los espacios *El ciruelo rojo*, *El camino inmediato*, *Guárdame el tiempo*, *Entre líneas* y *Nostalgia de por la tarde*; asimismo, en el apartado teórico vale resaltar los momentos dedicados a la obra



La Jornada se dedica al artista de la plástica Guillermo Orlando Piedra, entre otros.

de Guillermo Orlando Piedra, la de Nicolás Guillén y Regino Eladio Boti, así como curiosidades de Antonio Maceo, esto último el viernes en el Instituto Preuniversitario Vocacional de Ciencias Exactas José Maceo.

Como expresión de la proyección comunitaria del evento, durante estos días tomará los escenarios de la Villa del Guaso, el proyecto *Sábanas blancas*, del baracoense Piedra, quien de forma itinerante, junto a creadores invitados, propondrá un acercamiento distinto a las artes plásticas.

También hay que destacar la exhibición de varias muestras colectivas y personales, comenzando por el XLIV Salón-concurso, en la Galería Palacio Salcines; la

expo itinerante *Ciudad sutil*, del realizador audiovisual Pedro Gutiérrez; *Tres S Tres*, de Piedra, en la Galería Antón Morales y *La tecnología de la inclusión*, del artista canadiense Alan Flint, en la Uneac.

La muestra de artículos pertenecientes a Boti, en el Museo Provincial, a las 9:00 de la mañana del viernes, será otra novedad del evento, que justo el último día, el sábado a las 9:30 am, en el Centro provincial de Casas de Cultura, convidará a reflexionar y debatir en el espacio *La piedra en el zapato*, en torno a una cuestión medular para la jornada y la identidad local: ¿El guantanamero conoce la obra de Regino Eladio Boti?

Cultura

• A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



Cartelera

¿A dónde VAMOS?

GUANTÁNAMO

Dirección provincial de Educación

17, 9:00 am: Encuentro de la Comisión Aponte. Conversatorio *Maceo: blanco o negro*, a cargo de Carmen Montalvo. Presentación del libro *Presencia negra en la cultura cubana*, a cargo de Martha Reyes.

Museo Provincial

17, 9:00 am: *Boti entre letras*. Muestra expositiva de artículos pertenecientes a Regino E. Boti. Lectura de poemas.

Sede de la Uneac

17, 10:00 am: *La mujer en las artes plásticas en Santiago de Cuba*, a cargo de la Dr. C. María Teresa Fleitas Monnar, y la presentación de su libro *La pintura colonial en Santiago de Cuba*, a cargo de Jorge Núñez Mote. 18, 7:00 pm: Clausura y premiación de la XLIV Edición del evento de Literatura y Artes Plásticas Regino Eladio Boti. 18, 8:30 pm: Concierto del grupo Flan-tasy.

Sede del Teatro Guiñol

17, 9:30 am: Muestra expositiva *Génesis*. 10:30 am: Panel: *¿Aún se escribe para la escena?*, a cargo de Irán Capote y Geordany Carcassés. Presentación del libro *Eau de Toilette*, de Irán Capote.

Casa del Joven Creador

17, 5:00 pm: Espacio *El ciruelo rojo*. Invitados: Irán Capote, Lázaro Alfonso Díaz y Leonel Daimel García.

Parque José Martí

17, 5:00 pm: Presentación del espectáculo *A mi Guantánamo*, por el Conjunto Artístico de Montaña. 7:00 pm: *Cubanía*, con el grupo Changüi Guantánamo. 18, 9:30 am: Actividad comunitaria itinerante del proyecto *Sábanas Blancas*, de Guillermo Orlando Piedra, junto a creadores invitados. 11:00 am: *Sábado el libro*. Promoción de los últimos títulos de Ediciones Loynaz. Invitados: Irán Capote y José Raúl Fraguera.

Galería de arte Antón Morales

17, 8:00 pm: Inauguración de la exposición personal *Tres S Tres*, del artista Guillermo Orlando Piedra, Invitado: Coro Masculino.

Complejo Cultural Cine Huambo

17, 9:00 pm: Espacio de *feeling*, con Paula Villalón y sus invitados. 18, 9:00 pm: Concierto del quinteto de saxofones.

Casa de la trova Benito Odio

17, 9:00 pm: Concierto del trovador Josué Oliva.

Salón del Consejo provincial de las Artes Plásticas

18, 9:00 am: Panel *Jorge Núñez: cuarenta años de un quehacer crítico*. Panelistas: Migdalia Tamayo, Rosendo Romero, María Teresa Fleitas, Martha Reyes, Mariano Orúe y George Pérez.

Teatro Guaso

18 y 19, 8:30 pm: Espectáculo humorístico *Si te ríes como cocinas*, a cargo del grupo Komotú. 20, 8:30 pm: Gala homenaje por la Jornada Elfriede Mahler con las compañías Danza Libre, Danza Fragmentada y Ballet Folklórico Babul.

(Enviada por el Sectorial de Cultura)

Artista canadiense "graba" sus creaciones en Guantánamo

La Tecnología de la Inclusión



En la expo son apreciables 92 piezas que demuestran la maestría de Alan como Maestro Impresor mundial.

El artista canadiense Alan Flint, considerado Maestro Impresor mundial, vuelve a Guantánamo tras casi dos años de su última muestra, esta vez, para sorprender al público local con el novedoso proyecto *Tecnología de la inclusión*, en la sede de la Filial provincial de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba.

Prevista para este sábado, a las 7:00 de la noche, la iniciativa propone reconocer el trabajo del destacado creador, mediante la exposición de 92 grabados originales ejecutados a partir de la experimentación en diversas superficies, y combinando técnicas de impresión (litografía, cianotipia, xilografía, se-

rigrafía, *silkscreen*...), donde las ideas son la principal materia prima.

Las obras son resultado de la investigación multidisciplinaria y crítica, mediante la cual el autor invita a reflexionar sobre el impacto de los nuevos medios en la vida social del arte y las relaciones humanas.

Cada pieza evidencia, además, las convergencias entre la imagen y la palabra escrita, como parte del sistema tecnológico actual, y que deviene fuerza fundamental para el desarrollo y evolución de la creación artística.

Tecnología de la inclusión se presentó anteriormente en Santiago de Cuba, donde se significó el valor de la exhibición que, a partir de representaciones primitivistas, alude a cuestiones de género, la contaminación, la burocratización, temáticas *kitsch*... entre otros tópicos que, juntos, devienen suerte de collage resultado de la construcción y deconstrucción de símbolos, culturas e íconos del imaginario colectivo.

El artista, quien recurre a la Mayor de las Antillas por lazos de simpatía con el Taller Cultural Luis Díaz Oduardo, de Santiago, ha colaborado con más de 140 artistas y producido más de 450 proyectos creativos internacionales.

También trabaja en las artes sonoras tanto en métodos musicales como experimentales, de ahí que además de la exposición en la Uneac guantanamera, prevé realizar un miniconcierto con su grupo *Flan-tasy*, creado en sociedad con algunos artistas cubanos, quienes proponen al público canciones innovadoras que inspiran nuevos y futuristas géneros.

Elfriede Mahler en la memoria danzaria

La Jornada Elfriede Mahler en tres tiempos, que convoca la compañía Danza Libre junto al Consejo provincial de las Artes Escénicas, para rendir tributo a la vida y obra de la maestra fundadora del movimiento profesional danzario en Guantánamo, tendrá lugar en este territorio hasta el 20 de junio.

Concebido a propósito de los 105 años del natalicio de Elfriede, el encuentro prevé aunar y mostrar al mundo el talento actual del movimiento de aficionados a la danza, las compañías profesionales y los estudiantes de la Escuela profesional Alfredo Velázquez Carcassés, todos de una forma u otra frutos del esfuerzo y amor de la bailarina norteamericana, quien consagró su vida al arte en esta porción de Cuba.

Magela Zamora Simons, relacionista pública de Danza Libre, informó a *Venceremos* que la Jornada será el preámbulo de un evento que se realizará cada dos años, de manera presencial y *online*, con la participación de importantes personalidades y compañías nacionales y extranjeras, junto a las agrupaciones del patio, para recordar desde la creación, el baile y el intercambio la impronta de Elfriede en Cuba.

Precisamente, este primigenio encuentro incluye en su programa espacios teóricos, talleres, funciones en teatros de la ciudad y en la Casa de Cultura, actividades en las comunidades y en zonas montañosas.

Momento solemne e histórico resultará la ceremonia de esparcimiento de las cenizas de Elfriede en La Farola, prevista para el 19 de junio, a las 10:00 de la mañana, con lo que se cumple la última voluntad de esta extraordinaria mujer, fundadora del Conjunto Nacional de Danza Moderna, junto al maestro Ramiro Guerra, gestora de programas de estudio para las Escuelas de Arte, así como de los cursos coreográficos en esas instituciones.



Guerrilla del Guaso a las puertas del Playa Girón



Deportes

• A cargo de Viviana GONZÁLEZ BALBEN



• **El equipo de Guantánamo aspira a reeditar, como mínimo, la actuación del Playa Girón 2019 cuando fueron terceros. De ello habla Elixán Bayeux, jefe técnico**

• **Fotos: Leonel ESCALONA FURONES**

Nuevamente la ciudad de Camagüey acogerá el Campeonato Nacional de Boxeo Playa Girón, ahora del 20 al 25 de junio, evento en el que intervendrán las principales figuras del pugilismo cubano.

El equipo de Guantánamo, con fuerte tradición entre las doce cuerdas, quedó en tercer puesto en la última edición del evento realizada en 2019, resultado que reescribió en la más reciente versión de la Serie Nacional de la disciplina. Elixán Bayeux, jefe técnico, dialoga con *Venceremos*.

¿Qué debilidades develó en el equipo la recién finalizada Serie Nacional de Boxeo?

Para nosotros resultó beneficioso participar en la final de la Serie Nacional, certamen en el que quedamos primeros en la clasificatoria zonal oriental, y terceros en la final nacional, con 224 puntos, a solo uno de diferencia de La Habana, que terminó en segundo lugar.

Fue una competencia atípica, pues estuvimos dos años con el calendario competitivo detenido por la pandemia de la COVID-19, no obstante, mantuvimos el entrenamiento a distancia y conservamos los parámetros físicos correspondientes para enfrentar la lid.

En la final detectamos debilidades, la más significativa: el poco roce competitivo que siempre nos azota por la lejanía de la provincia y dificultades con el transporte, aunque hemos cumplido con los topes internos, tanto en calidad como en cantidad.

¿Experiencias positivas?

En esa Serie, tres de nuestros atletas fueron promovidos a la Escuela Nacional de Boxeo: Geovis Salfrán (52 kg), Alexei Rodríguez (60) y Fernando Cuza (91), y como llegamos a la final nos concedieron otros dos cupos, Juan Elizástegui (81) y Diosnel Rubio (57).

Esos atletas, junto a los tres que ya eran matrícula de la escuela con anterioridad -Arlen López (81), Rafael Joubert (60) y Jorge Moirán (63)-, suman ocho, y así se convierte Guantánamo en una de las provincias con mayor cantidad de integrantes en la Escuela Nacional.

¿Qué peleadores saldrán al cuadrilátero por los Guerrilleros del Guaso en el Playa Girón?

Como principales figuras para alcanzar el podio en ese certamen tenemos a Diosnel Rubio (57), Richard Colón (69), Juan Elizástegui (81), Daikel Gel (60) y el veterano Reinier Herrera (+91). Estos peleadores



Elixán Bayeux: "Seguiremos aspirando a lograr ser sede tanto de una Serie Nacional como de un Playa Girón".



Guantánamo tiene ocho atletas en la plantilla de los Domadores de Cuba.

tienen condiciones para avanzar en cada una de sus divisiones y cosechar los puntos para el acumulado general en la lid, lo que nos podría ubicar entre las tres primeras posiciones.

¿Ausencias al certamen?

En el Playa Girón, por lesiones, hay ausencias: Rolando Martínez (57), quien se recupera satisfactoriamente de una operación en uno de sus hombros, y Erislandy Savón, que padece episodios de taquicardia y es tratado por los facultativos.

Nuestro principal objetivo, reitero, es incluirnos en el podio. En la pasada edición del Girón no pudimos contar con Savón, también por problemas de salud, y quedamos entre los tres primeros, aunque representa una ausencia significativa. Ahora tenemos la fortaleza de que contamos con un equipo muy joven y enfocado en subir a lo más alto del estrado.

Es anhelo de la Guerrilla del Guaso ganar la sede del Torneo Nacional Playa Girón y así pelear frente al público guantanamero, fiel seguidor de esta disciplina por la tradición que tiene la provincia. Seguiremos luchando por lograr también una sede de una Serie Nacional.

Luego de dos años sin efectuarse el Girón, el público presenciara, entre otras figuras de los Domadores de Cuba, a los medallistas olímpicos Lázaro Álvarez (60 kg), Andy Cruz (63), Roniel Iglesias (69), Julio César La Cruz (92) y el guantanamero Arlen López (81), quienes, excepto Andy que no asistió al evento, recientemente debutaron en México con éxito en el boxeo profesional.

Para el Playa Girón se convocaron 11 divisiones, en las categorías de 48, 52, 57, 60, 63, 69, 75, 81, 86, 92 y +92 kilogramos.

Softbol de veteranos

El CAN, único invicto

El equipo del Combinado Avícola Nacional (CAN) derrotó al de Vitilla y quedó como único invicto del Torneo 26 de Julio, correspondiente a la Liga Luminarias del Guaso, de softbol para veteranos.

Los avícolas se impusieron 12 carreras por 10, con destaque ofensivo para Raúl Laffita (2-2), Elvis Pérez (4-3) y Orlando Cantillo que ligó un jonrón. Por los vencidos, Rogelio Félix bateó de 4-3 y Ruperto González de 3-2. El encuentro lo ganó Orlando Duvergel (2-0) y lo perdió Carlos Lago (0-1).

En el segundo turno de la jornada, Vitilla se desquitó del revés ante el CAN y se impuso a Jamaiquinos 9-7, con éxito para Carlos Lago (1-1) y derrota de José Maure (0-2). De acuerdo con la información suministrada por Orlando Claxton, Roberto González (2-2) y José Garbey (3-2) llevaron el peso ofensivo por los vencedores, mientras por los fracasados Enrique Preval ligaba de 4-3 y Ricardo Valiente de 3-2.



Vitilla perdió su invicto ante el CAN.

Y, por fin, Etecsa hizo la cruz después de cinco fracasos al hilo y se impuso a Guerreros, resultado que se esperaba ante la debilidad del contrario. Ganó Carlos Digurnay (1-3) y perdió Manuel Calderín (0-4). Por los telecomunicadores, Aravel Vera y Esmeregildo Torres batearon de 4-4, incluyendo un jonrón cada uno, y Alfredo Baró de 4-3; a la vez que Odelmis Barrios (3-2 con jonrón) y Giorvis Daissón, igual de 3-2, descollaban por los cabizbajos.

El estado de los equipos presenta al CAN con 4 y 0, seguido de Vitilla 4 y 1, Jamaiquinos 3 y 2, Etecsa 1 y 4 y Guerreros 0 y 5.

Este domingo se enfrentan CAN-Jamaiquinos, CAN-Vitilla y Guerreros-Etecsa.

• **Texto y foto: Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN**

Amplio intercambio del Secretariado del Comité Central...



(Viene de la página 5)

Niceto Pérez y El Salvador

La comitiva del Secretariado del Comité Central del Partido y su estructura auxiliar recorrió, igualmente, los municipios de Niceto Pérez y El Salvador, encabezada por Caridad Diego Bello, jefa de la Oficina de Atención a los Asuntos Religiosos, y Daniel Báez Pérez, funcionario de Atención al Sector Social del Comité Central, respectivamente.

En Niceto Pérez, Diego Bello intercambió con los militantes de la organización política, y se interesó por el funcionamiento interno de los núcleos del Partido, el crecimiento con los jóvenes y por los servicios de Salud, con énfasis en el Programa de Atención Materno-Infantil.

La dirigente partidista departió con pobladores de la Circunscripción 9 del Consejo Popular La Yaya. Visitó la escuela primaria José Tudela Muñoz, e intercambió con docentes y alumnos de ese centro escolar que se encuentra en reparación a cargo de la Dirección municipal de Educación con aporte de los vecinos del lugar.

En la segunda jornada de trabajo en Niceto Pérez, Orlando Reyes Labato, funcionario del Departamento Económico-Productivo del Comité Central, recorrió áreas agrícolas del municipio, y constató los avances del campesino Alfredo Piñeiro, propietario de la Finca 1 perteneciente a la Empresa Agroindustrial de Granos, con quien se interesó por las condiciones de trabajo y la vida de los productores, el cumplimiento de los planes de entrega y los ingresos financieros.

Reyes Labato llegó hasta la comunidad 21 Caballerías, en la Circunscripción número 26 Iguanábano, del Consejo Popular El Silencio, donde los pobladores expresaron insatisfacciones por el crítico estado constructivo de 11 viviendas, de las cuales se trabaja en tres, una de ellas habitada por una madre de cuatro niños.

Irregularidades con el abasto de agua, la necesidad de cobertura médica las 24 horas del día, y las dificultades en la adquisición de los productos de primera necesidad por la lejanía del lugar fueron otros de los reclamos locales.

El funcionario confirmó, más tarde, el estado productivo de la finca Naranja Dulce, perteneciente al productor Leovigildo Venereo Ramírez, uno de los ganaderos más eficientes del municipio, y por varios años el mejor cebador



Caridad Diego intercambió con docentes y pioneros de la Escuela primaria José Tudela Muñoz, en La Yaya, Niceto Pérez.



El recorrido de Daniel Báez Pérez incluyó valoraciones del trabajo del Centro de Reproducción de Entomófagos y Entomopatógenos.



Orlando Reyes Labato, funcionario del Comité Central (a la derecha), dialogó con Leovigildo Venereo Ramírez, uno de los ganaderos más eficientes de Cuba.

del país.

En el diálogo con el funcionario, Venereo Ramírez señaló al hurto y sacrificio ilegal de ganado como principal causa de pérdidas, y lamentó la fuerte sequía que afecta el área geográfica donde se enclava su propiedad.

En El Salvador, municipio montañoso del norte guantanamero, Daniel Báez Pérez, funcionario de Atención al Sector Social del Comité Central del Partido, intercambió con trabajadores del Complejo Cultural Recreativo de Bayate, donde destacó la importancia de proyectar el Verano 2022 acorde con las condiciones actuales, las características del territorio, incluyendo la gastronomía tradicional.

Subrayó la necesidad de continuar prestando atención a las necesidades culturales, recreativas y deportivas de la población, con creatividad y sensibilidad, recursos propios y gestión eficiente.

El recorrido de Báez Pérez incluyó la Empresa Agroforestal El Salvador, en la cual dialogó con trabajadores y directivos para conocer de la implementación de las 43 medidas para fortalecer la empresa estatal socialista, así como la ejecución de las 63 dirigidas a dinamizar la agricultura. Instó a sustituir importaciones e incrementar exportaciones, fomentar las producciones nacionales y diversificar los productos, incluyendo bates de béisbol.

En tal sentido, Magalis Luque Padilla, directora de la Agroforestal El Salvador, apuntó que se exploran nuevas líneas de producción como muebles, trapeadores, escobas y canastas, a través del encadenamiento con artesanos y carpinteros.

En el Centro de Reproducción de Entomófagos y Entomopatógenos, perteneciente a la UEB Centro de Gestión, de la Empresa Agroforestal El Salvador, uno de los colectivos de nuevo tipo, se constató el avance en la producción de microorganismos para el control biológico en la agricultura y la ganadería.

Allí el representante partidista llamó a fortalecer los mecanismos de autogestión, posicionarse en el mercado nacional, elevar la calidad de los productos y cuidar la superación profesional.

El centro incursiona en la siembra de café Cubita para incorporar una nueva línea de producción, se perfila como un colectivo de referencia en el nuevo modelo de gestión, y avanza en el encadenamiento productivo con Labiofam Guantánamo, para su autoabastecimiento y suplir el déficit de materias primas.

● **Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ, Dairon MARTÍNEZ TEJEDA, Mayliovys DEL TORO TERRERO, Víctor Hugo PURÓN FONSECA y Viviana GONZÁLEZ BALBEN**
Fotos: De los autores y Leonel ESCALONA FURONES
Editor: Ariel SOLER